
ATA DE REUNIÃO ORDINÁRIA DO NÚCLEO DOCENTE ESTRUTURANTE – NDE, 
DO DEPARTAMENTO DE ENGENHARIA CIVIL Nº 02/2022. Ao segundo dia do mês 
de agosto de 2022, com início às treze horas e trinta minutos, realizou-se 
presencialmente reunião ordinária do NDE do Departamento de Engenharia Civil da 
Universidade do Estado de Santa Catarina – UDESC Alto Vale, presidida pela 
professora Thiane Pereira Poncetta Coliboro. Estiveram presentes os professores 
Eduardo Müller dos Santos e Rogério Simões. A professora Thiane cumprimentou e 
agradeceu a disponibilidade dos presentes. ITEM 1. Planos de Ensino 2022/2. A 
presidente do NDE questionou se as referências básicas dos planos de ensino precisam 
incluir as referências básicas do projeto do curso. O professor Rogério respondeu que 
não, pois com o passar dos anos as referências vão se atualizando e mudando. A única 
exigência é que a bibliografia básica dos planos de ensino esteja disponível na 
Biblioteca setorial ou de forma online. A presidente falou sobre o plano de ensino da 
disciplina Desenho Assistido por Computador II, do professor Marcos Wiese, 
questionando que se a disciplina é integralmente prática com 54 horas então no plano 
devem constar apenas horas práticas. O professor Rogério confirmou que sim. O 
professor Marcos colocou no plano de ensino, na descrição do conteúdo programático 
usando os termos “teoria” e “prática”. A Professora Thiane sugeriu para alterasse no 
plano de ensino de “teoria” para “assunto”. O professor Eduardo complementou que o 
mesmo acontece com ele nas suas disciplinas de Física Experimental, onde é 
necessário falar sobre o assunto, de uma forma mais teórica, para depois poder 
executar a parte prática. A professora Thiane continuou, agora falando sobre a disciplina 
Introdução a Ciência Ambientais lecionada pela professora Gabriele. A disciplina tem 
muitas visitas, incluindo visitas técnicas e visitas a escolas de Ibirama e, por isso, é 
necessário tramitar o processo. O professor Rogério comentou que as visitas as escolas 
são definidas como visitas de campo e é disponibilizado o transporte pela UDESC 
fazendo o agendamento, não sendo necessário tramitar processo, pois vai utilizar 
transporte da universidade. O professor Rogério pediu para verificar como isso funciona 
nos outros centros porque desconhece casos anteriores com esse perfil aqui no CEAVI. 
Sugeriu perguntar para o professor Diego, visto que nessas visitas os acadêmicos estão 
indo implementar ou executar uma atividade, se caracterizando como uma atividade de 
campo. A professora Thiane comentou também que o plano de ensino da disciplina 
Mecânica dos Sólidos lecionada pelo professor Rogério estava com um erro no link para 
acesso biografias online, e pediu para o professor verificar. O professor Eduardo 
comentou sobre os planos da professora Luana e sugeriu que a presidente do NDE 
conversasse com ela, pois ela colocou os feriados no cronograma, mas não colocou as 
reposições. Também mencionou que percebeu alguns casos em que os professores 
esqueceram de colocar as datas da semana acadêmica, ele frisou para cada caso a 
correção no formulário de análise e que em outro plano de ensino estava faltando o 
número de chamada na bibliografia. Ressaltou ainda que o plano de ensino da disciplina 
de Legislação Aplicada à Engenharia, lecionada pela professora Priscila, tem uma 
legislação extensa para discutir em aula e ele sugeriu que talvez ela especificasse 
melhor o que vai ser apresentado em cada aula, pois no plano de ensino aparecem 
várias aulas da mesma legislação geral. Também aparecem algumas aulas de estudos 
de casos, e o professor Eduardo sugeriu ser interessante ressaltar qual caso será ser 
estudado. Caso não tenha o caso específico ainda, que a professora coloque os temas 
ou tópicos a serem estudados nesses em cada estudo de caso. O professor Eduardo 
comentou que os planos da professora Helenne não apresentaram problemas. Por fim, 
comentou que todas as indicações ou sugestões de correções foram apresentadas no 
formulário de análise que será enviado aos professores e que seria interessante os 
professores apresentarem na primeira aula sobre os planos de ensino, além de falar 
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sobre os feriados e as reposições. O professor Rogério comentou que alguns 
professores marcaram reposições em seus planos, mas não escreveram no plano a 
forma de reposição, se presencial ou online. Mencionou que os planos de ensino do 
professor Rafael apresentaram vários problemas com relação ao cronograma, todos 
indicados no formulário de análise, e pediu para que a presidente do NDE verifique as 
correções destes planos de ensino. O professor Rogério comentou que eu alguns planos 
o professor colocou conteúdo nos dias da semana acadêmica, um professor deixou o 
conteúdo programático em branco, um professor não especificou os detalhes de suas 
visitas técnicas, e que pediu a correção desses pontos em suas análises. O professor 
Eduardo comentou que os horários e o modo de reposição também foram pontos que 
ele apontou para os professores na sua análise dos planos. O professor Rogério 
comentou que percebeu que durante o semestre anterior alguns professores não 
cumpriram a carga horária das aulas corretamente, saindo mais cedo ou chegando mais 
tarde, frequentemente. Sugeriu que no e-mail dos planos de ensino, a presidente do 
NDE reforce que os professores planejem corretamente o tempo de suas aulas e sobre 
o comprimento de horários. ITEM 2. NDE. A Presidente do NDE levantou 
questionamento sobre atas das reuniões do NDE, visto que elas são consultadas no 
processo de reconhecimento do curso. O professor Rogério disse que essas atas estão 
organizadas e podem ser reunidas pela secretaria de departamentos. A Thiane e o 
Rogério irão se reunir semanalmente para começar a elaboração do documento de 
reconhecimento do curso. A professora Thiane sugeriu que o NDE se reúna uma vez 
por mês, para discutir outros assuntos relevantes, como a reformulação curricular, os 
relatórios de avaliação institucional, além do manual do TCC da Engenharia Civil, que 
até o final do ano precisa estar pronto. A presidente do NDE comentou sobre a 
quantidade de pessoas no NDE, atualmente 3, como estabelece a resolução da UDESC. 
No entanto, esse quantitativo fere uma resolução do MEC, que diz que no mínimo são 
cinco integrantes no NDE. Ressaltou que o professor Diego solicitou aumento dos 
membros do NDE do Departamento de Ciências Contábeis no passado mas a reitoria 
não permitiu, mas naquele momento o professor Diego não tinha conhecimento dessa 
resolução do MEC. A professora Thiane vai solicitar ao Diego para que ele entre em 
contato com Reitoria para rever está questão, pois como o departamento de Engenharia 
Civil irá passar por reconhecimento é necessário mais membro no NDE. ITEM 3. Os 
projetos de TCC. Professor Rogério ressaltou que o TCC da Engenharia Civil irá ter 
TCC1 e TCC2. O TCC1 será a definição e aprovação do pré-projeto, incluindo a entrega 
de uma capítulo introdutório finalizado e uma versão prévia da revisão teórica. Também, 
podemos realizar uma pré-defesa de dez minutos com o professor do TCC1 e outro 
professor. Comentou que hoje, dependendo da banca, só com a parte escrita o aluno já 
consegue atingir a média para ser aprovado, mesmo sem apresentação. Por isso, 
sugeriu alterar o peso das parte escrita e apresentação. Também sugeriu simplificar a 
documentação a ser entregue para a coordenadoria. Por exemplo, seria necessário a 
ata final, o formulário de avaliação e o anexo do pré-projeto. E para ter o controle dos 
da realização do TCC2, o orientador fica em contato com o acadêmico e faz um 
feedback para o coordenador por e-mail, ressaltando como está o andamento do pré-
projeto. E na realização das bancas, o orientador indica um professor e coordenador do 
TCC indica outro, sendo assim, todos os professores do departamento poderiam 
participar das bancas. A professora Thiane comentou que quem analisa do pré-projeto 
não necessariamente precisa ser coordenador do curso, pois o departamento de 
Engenharia Civil é multiáreas, e assim diversos outros professores também podem fazer 
esta análise, não sobrecarregando a coordenação. Avisos gerais. A professora Thiane 
agradeceu novamente a disponibilidade de todos e encerrou a reunião. Não havendo 
nada mais a relatar, eu, Josefa Rafaela Gomes da Silva, lavrei a presente ata, que, 
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submetida aos presentes e considerada conforme, será assinada por todos. Ibirama, 
dois de agosto de dois mil e vinte e dois.
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Assinaturas do documento

Código para verificação: 303YI1LQ

Este documento foi assinado digitalmente pelos seguintes signatários nas datas indicadas:

THIANE PEREIRA PONCETTA COLIBORO (CPF: 047.XXX.979-XX) em 21/10/2022 às 11:34:10
Emitido por: "SGP-e", emitido em 30/03/2018 - 12:34:16 e válido até 30/03/2118 - 12:34:16.

(Assinatura do sistema)

EDUARDO MÜLLER DOS SANTOS (CPF: 051.XXX.829-XX) em 22/10/2022 às 08:20:30
Emitido por: "SGP-e", emitido em 30/03/2018 - 12:48:13 e válido até 30/03/2118 - 12:48:13.

(Assinatura do sistema)

ROGERIO SIMOES (CPF: 186.XXX.828-XX) em 24/10/2022 às 09:05:55
Emitido por: "SGP-e", emitido em 30/03/2018 - 12:38:01 e válido até 30/03/2118 - 12:38:01.

(Assinatura do sistema)

Para verificar a autenticidade desta cópia, acesse o link https://portal.sgpe.sea.sc.gov.br/portal-externo/conferencia-
documento/VURFU0NfMTIwMjJfMDAwNDczNDNfNDc0MTFfMjAyMl8zMDNZSTFMUQ== ou o site

https://portal.sgpe.sea.sc.gov.br/portal-externo e informe o processo UDESC 00047343/2022 e o código
303YI1LQ ou aponte a câmera para o QR Code presente nesta página para realizar a conferência.


